



Consejo Latinoamericano
de Ciencias Sociales

Conselho Latino-americano
de Ciências Sociais

A small, light gray network diagram consisting of several interconnected nodes and lines, positioned to the left of the main title.

PROGRAMA de ESTUDIOS SOBRE LA POBREZA

POLICY BRIEF

A large, light gray network diagram that forms the shape of the continent of South America. It is composed of numerous interconnected nodes (circles and squares) and lines, representing a complex network structure.

www.clacso.org

Autora: Keyra Liseth Asprilla Córdoba

Investigación: Algunos cambios en las familias afrocolombianas durante su experiencia de migración internacional en América Latina y el Caribe.

Concurso: Concurso de proyectos 2013: “migraciones, movilidad humana y pobreza en América Latina y el Caribe” para investigadores de América Latina y el Caribe en las categorías “iniciación a la investigación”

Categoría: Iniciación a la investigación

Fecha de entrega del informe: 31 de Agosto 2013

Centro miembro CLACSO: JURIDICASYSOC Manizales- Colombia

POLICY BRIEF¹

La realidad socio-económica de nuestro país ha incidido en que algunas familias afrocolombianas vean en la migración internacional una estrategia para el fomento de bien estar y calidad de vida; cuando un sujeto decide migrar incide directamente en el grupo familiar puesto requiere del desarrollo de alternativas que permitan a los migrantes el establecimiento de recursos en pro de los procesos adaptativos y de aprensión al contexto internacional; en el proceso migratorio se establece parte de la vida familiar, conectando a quienes migran, y a quienes quedan en el país de origen, los procesos de movilidad exigen en la mayoría de los casos reestructuración de los lugares y actuaciones al interior del grupo familiar.

Las familias del estudio hicieron visibles una serie de estrategias desplegadas alrededor de los procesos de adaptación, aprensión del contexto y la permanencia cultural de la identidad afrocolombiana; en torno a las estrategias de adaptación están las estrategias interpersonal: son el establecimiento de nuevas relaciones sociales frente a la proximidad, la postura en la relación con los otros y resignificación y cambio de discursos. Las estrategias familiares: son los recursos desplegados por la red parental para que el migrante se adapte al contexto internacional y su vez con las aspiraciones sueños y metas personales que movilizan al migrante a no abandonar la experiencia migratoria; las estrategias personales son los estadios en los que transitan los y migrantes para adaptarse al contexto internacional.

Alrededor de las estrategias para la permanencia cultural afro se identificó las estrategias denominadas transicionales estas dan cuenta de los cambios en la identidad étnica de los migrantes afros para adaptarse a los contextos en los que participan, es decir cambios transitorios en la incorporación de hábitos y costumbres que permiten a los sujetos la

¹ Producto de la investigación Algunos cambios en las familias afrocolombianas durante su experiencia de migración internacional en América Latina y el Caribe, la cual se realizó desde abril 1 a septiembre 30 del año 2013, en el marco de la investigación aprobada en el concurso de proyectos 2013: “migraciones, movilidad humana y pobreza en América Latina y el Caribe” para investigadores de América Latina y el Caribe en la categoría “iniciación a la investigación” avalado por el Centro miembro **CLACSO:** JURIDICASYSOC Universidad de Caldas Manizales- Colombia. Autora: Keyra Liseth Asprilla Córdoba, Profesional en Desarrollo Familiar- Universidad de Caldas; email- keliiasco4@hotmail.com

aprensión del contexto internacional; en la búsqueda de permanencia identitaria afro los sujetos desarrollaron estrategias denominadas de totalidad estas hacen referencia a todos los recursos identitarios empleados por los migrantes en busca de la permanencia cultural afro, es decir las simbolizaciones, prácticas, costumbres, sentidos, significados y tradiciones culturalmente aprendidas a lo largo de la experiencia humana los cuales incorporan y “cargan” como parte esencial de lo que son y representan en su cotidiano vivir

Reconociendo la capacidad de las familias para el desarrollo de estrategias traducidos en recursos para afrontar las situaciones que se les presentan, se hace necesario ante los vacíos académicos y jurídicos la comprensión holística de los grupos familiares afrocolombianos desde los ámbitos locales, glociales e internacionales; se denota que no existe política migratoria familiar con enfoque diferencial en la cual se establezcan servicios acordes a las condiciones de las familias, procesos educativos orientadores que permitan a los integrantes de estas familias decidir consensuada mente acerca de la conveniencia o no de migrar y la posibilidad de acceder a procesos educativos posterior y después del proceso migratorio.

Las políticas y programas migratorias para familia con enfoque diferencial deben apostar a la promoción y reivindicación de los derechos humanos, al fortalecimiento de la integración social, a la búsqueda del bienestar de los migrantes, a la erradicación de la discriminación, al respeto por dignidad, a la abolición de la explotación de cualquier índole, reconocimiento y protección a la diversidad étnica, a la participación social, fomento de denuncias a violaciones de los derechos humanos y al fomento de capital humano

Es innegociable para la comprensión y acompañamiento de los grupos afros el estudio desde sus particularidades étnico/ culturales, religiosas, desde sus creencias, costumbres, desde los contexto socio-económicos, políticos, las composiciones familiares, las redes vecinales y parentales; Tras la intervención con enfoque diferencial se busca que los migrantes afros al igual que sus familias puedan resignificar sus proyectos de vida familiares, promoviendo la capacidad de resiliencia, de adaptación y adaptabilidad, reconocimiento de si , la promoción de la autonomía, el cuidado de sí mismo, acompañamiento y gestión interinstitucional, promoción frente al restablecimiento de derechos, la capacidad de agencia, promoción y reconocimiento de recursos, capacidades , potencialidades y estrategias familiares e individuales como aporte al desarrollado del tejido social y familiar.

Las políticas impactan de manera directa a los grupos familiares sin que en la política se nombre familia, la generación de políticas migratorias centradas en familia con enfoque diferencial, promueve la superación de grandes brechas sociales y en parte se aseguraría que los grupos familiares estén protegidos y la promoción del bienestar familiar; las políticas desarrolladas para la gente que vive en familias por gente que también viven en familias deben incorporar componentes de familia esto lo aseguraría que no solo familias estén protegidas de la consecuencias no deseada de las políticas, sino que también aseguran un sentido de bienestar familiar, agencia social e inclusión (Stanfield,1992).

La importancia de realizar política pública migratoria e intervención educativa integral con enfoque diferencial étnico se fundamenta en la necesidad de promover la preservación multicultural establecida en la diversidad étnica como patrimonio de la humanidad.

En línea de lo anterior se plantean realizar 5 fases que permitirían una intervención educativa integral y la fundamentación de una política pública familiar migratoria con enfoque diferencial; los lineamientos apuestan al reconocimiento de recursos y al fortalecimiento de estrategias en torno a la adaptación y permanencia cultural afrocolombiana que fueron los grandes hallazgo del proceso investigativo.

1-Realizar reconocimiento del contexto socio- cultural y las condiciones de vida, características socio demográficas de las familias e identificar la presencia de instituciones; es preponderante tener en cuenta el contexto próximo, es decir caracterización y contextualización a profundidad de las situaciones que vivencias los migrantes afros.

En torno a las estrategias esta fase permite a los migrantes y sus familias identificar opciones, recursos, alternativas e instituciones que puedan movilizarse en pro de establecer alternativas asertivas para mitigar los impactos del proceso migratorio.

2- Reconstruir la vida familiar y comunitaria de las familias afros puesto a través de esto se permite recuperar el saber oral y prácticas tradicionales que promuevan la identidad cultural; al igual se busca con esta fase que las familias afrocolombianas con experiencia migratoria determinen el papel que cada uno juega en el proceso, así como las habilidades y capacidades que cada uno posee y como estas se ponen en juego para el establecimiento de estrategias de afrontamiento en la experiencia migratoria.

3- Generar espacios de reflexión de los proyectos de vida familiar, la capacidad de resiliencia, de adaptación y adaptabilidad, reconocimiento de si, la promoción de autonomía, el cuidado de si, el acompañamiento y gestión interinstitucional, la promoción frente al restablecimiento de derechos, la capacidad de agencia, el desarrollo de estrategias de adaptación y permanencia identitaria afro; Los procesos de reflexión estarán orientados a través de talleres reflexivos en los que se apuesta a que las familias sean los principales actores sociales. Esta fase permite a las familias procesos de concienciación y apropiación de su realidad.

4- Co-construcción es la fase donde los sujetos inmersos en la intervención y o acompañamiento pactan compromisos y acciones, en esta fase se desarrolla en los sujetos discursos generativos que posibilitan el dialogo y el consenso; en línea de las estrategias en los contextos de la migración internacional finalizada esta fase los migrantes y sus familias han planteado y establecido acciones concretas frente a las alternativas, recursos y medios en pro de potenciar la calidad de vida de los grupos familiares y los medios de afrontamiento en el contexto internacional.

5-Evaluar y sistematizar la experiencia: Identificar logros, limitaciones, cambios e impactos del proceso en los grupos familiares con experiencia migratoria internacional.